
удачливы, терпеливы! Верьте в луч-
шее – ваша вера и поддержка помо-
гут пережить всем нам самые труд-
ные периоды в жизни всего общества!

С глубоким уважением,
Людмила Александровна Жукова, 

председатель Коми республикан-
ской организации ветеранов.

Дорогие наши подруги!  
Коми республиканская организация 

ветеранов поздравляет вас с 
праздником Весны, с Днем 8 Марта! 

Хочется выразить слова благо-
дарности и восхищения вами, таки-
ми настоящими, молодыми и одухо-
творенными, способными на великие 
дела! Вы являетесь примером  для 

подражания молодому поколению во 
всем, оставаясь при этом истинными 
Женщинами! 

Вечное предназначение Женщины 
на земле – быть матерью, женой, ба-
бушкой и любимой – приносить ра-
дость, удовольствие, дарить жизнь! 
Само слово ЖЕНЩИНА соткано из 
благоухания весны и цветов. Оно 
пропитано материнским теплом и 
терпением. Оно несет в себе надежду 
и обещание. Оно  вселяет веру в то, 
что все будет хорошо, если улыбает-
ся ЖЕНЩИНА. 

С праздником, дорогие женщины, с 
Днем 8 Марта! Улыбайтесь! Дарите 
миру любовь и красоту! Пусть ничто 
не помешает вам чувствовать себя 
нужными, любимыми и счастливы-
ми! Будьте здоровы, жизнерадостны, 

Уважаемые жители  
Республики Коми! 

Примите искренние поздравления 
с Днем защитника Отечества! 

Наша Родина всегда гордилась 
своими защитниками. Солдаты, ма-
тросы и офицеры Вооруженных Сил 
России, отстаивая независимость 
и национальные интересы государ-
ства, оберегая покой наших граждан, 
с честью исполняют воинский долг 
и проявляют свои лучшие качества 
– мужество, отвагу и преданность 
Отчизне. 

Стойкость, сила духа и любовь 
к Родине помогают нашим бойцам 
эффективно и самоотверженно ре-
шать боевые задачи в ходе специ-
альной военной операции. Сегодня 
настоящие патриоты геройски сра-
жаются с нацистами, отстаивают 
целостность и суверенитет нашей 
страны, делают всё возможное, что-
бы приблизить Победу. 

В этот день мы выражаем глубо-
кое уважение всем ветеранам Вели-
кой Отечественной войны и боевых 
действий, чтим память тех, кто 

погиб за Родину. Герои прошлого и 
настоящего – достойный пример 
для молодого поколения, для будущих 
защитников нашей страны.

Желаю всем здоровья, успехов и 
новых достижений в служении От-
чизне. Пусть скорее придет Победа 
Великой России, наши защитники 
вернутся домой живыми и здоро-
выми! 

Глава Республики Коми, 
ветеран боевых действий 

Владимир Уйба.

Старшее Поколение
Газета Коми республиканской организации ветеранов

№ 35 – февраль 2024
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23 января на всероссийском форуме «Родные – любимые», прошедшем 
на международном форуме-выставке «Россия», Президент РФ Владимир 
Путин дал старт объявленному в России Году семьи. Там был зажжен сим-
волический огонь семейного очага, который привезла в Коми молодая 
семья Мишариных. До этого огонь доставили в Москву из Муромского 
Свято-Троицкого женского монастыря, где находятся мощи святых Петра 
и Февронии – покровителей семьи и брака.

Республика Коми стала первым регионом Северо-Западного феде-
рального округа, в который прибыл огонь.

26 января в в Администрации Гла-
вы Республики Коми состоялось тор-
жественное открытие тематического 
года. На торжество были приглашены 
многодетные семьи Шуктомовых с 
шестью детьми; Панюковых с девя-
тью детьми; семья Андреевых, на-
гражденная орденом «Родительская 
слава» за воспитание восьми детей 
(причем все имена детей, как и сама 
фамилия, начинаются на букву «А», 
что символизирует причастность к 
роду); семья Лобановых, отмеченная 
медалью «За любовь и верность» – 
семейная чета состоит в браке уже 
более 50 лет; семья участника СВО. 
Среди гостей также были династии: 
творческая – Горчаковых, спортив-
ная – Рочевых, педагогическая – По-
повых с общим стажем 524 года и 
медицинская семья Репиных.

Как подчеркнул на открытии ме-
роприятия Глава Республики Коми 
Владимир Уйба,главными героями, 
участниками этого события явля-
ются именно уважаемые семьи. «В 
этом зале собрались самые раз-
ные семьи – приемные, 
многодетные. Всех вас 
объединяет одно – пони-
мание того, что главное 
в жизни – это, конечно, 
семья».

Тематический год 
призван усилить вни-
мание к семье, укрепить 
традиционные духовно-
нравственные ценности, 
дать новый импульс улуч-
шению демографической 
ситуации в стране и обе-
спечению достойного 
уровня жизни семей.

Нынешний 2024 год Коми начала 
со значительным усилением мер под-
держки семей. В два раза увеличен 
размер регионального семейного ка-
питала – со 150 до 300 тысяч рублей. 
А для мам, родивших первенца до 24 
лет включительно, – до 500 тысяч ру-
блей. В 10 раз увеличен размер еже-
месячного пособия для беременных 
женщин на приобретение продуктов 
питания, а также ежемесячное посо-
бие кормящим женщинам из мало-
имущих семей – до 10 тысяч рублей. 

Кроме материальных мер под-
держки, в Коми будут организова-
ны психологическая помощь и со-
циальные услуги будущим мамам, 

оказавшимся в сложной жизненной 
ситуации.

В этом году будет открыт первый 
в регионе Семейный многофункци-
ональный центр на базе Центра 
социальной помощи семье и детям 
города Сыктывкара, где каждый смо-
жет получить адресную помощь в за-
висимости от конкретной проблемы. 
В дальнейшем этот опыт планируется 
распространить на Ухту и Воркуту.

Помощь оказывается участникам 
специальной военной операции и 
их семьям, поддерживаются семьи, 
которые прожили много лет в браке. 
В 2023 году введена единовременная 
денежная выплата в 50 тысяч рублей 
супружеским парам, состоящим в бра-
ке 70 и более лет. В 2024 году такую 
выплату смогут получить супруги, со-
стоящие в браке свыше 65 лет. Один 
из безусловных приоритетов рабо-
ты Правительства региона – помощь 
участникам специальной военной 
операции и их семьям. В республи-
ке данная система мер поддержки 
выстраивалась в течение двух лет 
и продолжает совершенствоваться.

Помимо оказания социальных 
мер поддержки, в Год семьи и во все 
последующие годы в Коми будет со-
средоточено внимание на укрепле-
нии традиционных семейных ценно-
стей, популяризации ответственного 
материнства и отцовства, поддержке 
института семьи, особенно много-
детной.

В Коми дан старт Году семьи 



3

СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ Газета Коми республиканской организации ветеранов

Редакция продолжает публикации под этой рубрикой, посвященной 
любви и верности семейных пар, более полувека хранящих самые 
святые семейные традиции, и Году семьи. Сегодняшними героями яв-
ляются жители Корткероса Людмила Михайловна и Юрий Николаевич 
Тарасевич.

Любовь, верность, уважение, 
понимание – это не просто лири-
ческие понятия, это – образ жизни 
и главная опора в семейной жизни 
«золотых» юбиляров. 50 лет сов-
местной жизни – это «золотая» 
свадьба, а у тех, кто прожил  столь-
ко лет, – еще и «золотое сердце 
и золотой ум». Не зря же символ 
этого праздника – драгоценный 
металл, символизирующий веч-
ность и значимость!  

О муже и жене принято говорить 
– спутники жизни. Хороший спутник 
– это тот, кто находится рядом, с кем 
и радость, и горе – пополам. Именно 
такими спутниками друг для друга 
стали Людмила Михайловна и Юрий 
Николаевич Тарасевич. Оба они ро-
дом из Пермского края. Со своим 
будущим мужем Юрием Людмила 
Михайловна познакомилась в годы 
учебы в Пермском медицинском ин-
ституте. Молодой человек привлек  
её внимание своей внимательно-
стью, заботой, обходительностью. 
21 сентября 1973 года, в Рождество 
Пресвятой Богородицы, молодые 
сыграли свадьбу. Супруги считают 
этот день особенным, а Богороди-
цу – своей покровительницей. День 
рождения Юрия Николаевича 29 
сентября, в тот же день – именины 
Людмилы. По мнению супругов, 
эти совпадения не случайны, они 
объединили судьбы двух любящих 
сердец.

После окончания института 
Людмилу направили в Коми ре-
спублику. Так в 1979 году семья 
Тарасевич попала в село Кортке-
рос. Людмила Тарасевич всю жизнь 
проработала врачом фтизиатром 
в Корткеросской больнице. Будучи 
председателем совета ветеранов 
больницы, большое внимание уде-

ляла жизни и быту вышедших на 
пенсию медицинских работников.

Юрий Николаевич работал в 
строительной организации, потом 
продолжил свою трудовую дея-
тельность механиком в передвиж-
ной механизированной колонне.

Семья Тарасевич воспитала тро-
их детей – двух сыновей и дочь. 
Они занимаются предприниматель-
ством. Вот уже и старшему внуку 20 
лет, он учится в Российском эко-
номическом университете имени 
Плеханова в Москве. А самому ма-
ленькому внучку всего три года. 
Семья Тарасевич очень дружная. 
Родители чувствуют большую под-
держку от детей, которые всегда 
рядом.

Людмила и Юрий Тарасевич 
всегда увлекались физической 
культурой. Они и сейчас ведут 
здоровый образ жизни. Регуляр-
но делают зарядку, зимой катают-
ся на лыжах, летом занимаются 
скандинавской ходьбой. Людмила 
Михайловна раньше играла в на-
стольный теннис, занимала на со-
ревнованиях призовые места. Еще 

семья Тарасевич с удовольствием 
занимается огородничеством, вы-
ращивает овощи и ягоды. 

И вот позади 50 лет совместной 
супружеской жизни. И в чем же се-
крет такого прочного долголетия? 
Людмила Михайловна считает, что 
особого секрета здесь нет. Просто 
важно уметь уступать своему спут-
нику, любить и уважать его. Сейчас 
многие молодые семьи абсолютно 
не ценят семейные ценности, такие, 
как ответственность, забота и под-
держка друг друга, преданность. 
Расходятся, просто поссорившись. 
А ведь семья фактически – это еже-
дневный труд двоих людей. Нужно 
жить с Богом в душе, нужно уметь 
окружать себя хорошими людь-
ми. А также важно культивировать 
правильные семейные ценности и 
традиции в своих детях и внуках. 
Такая вот философия семейной 
жизни у семьи Тарасевич. Об этом 
и пишет в своих стихах Людмила 
Михайловна, для которой поэти-
ческое творчество является еще 
одним хобби: 
«…Я желаю семьям молодым,
Чтоб любовь 

не улетучилась, как дым.
Пусть все беды, 

и печаль, и суета
Не дадут любви 

погаснуть никогда.
Постарайтесь, чтоб 

костер любви ваш не погас,
Все прощать 

друг другу много раз.
Только сильная любовь 

и доброта
Сохранят союз ваш навсегда»!

Желаем Юрию Николаевичу и 
Людмиле Михайловне, чтобы их 
богатый опыт супружества пере-
нимали их дети, внуки и правну-
ки, чтобы их семейный очаг всегда 
горел, согревая близких и дорогих 
людей.

Татьяна Одинцова,  
село Корткерос.

К Году семьи

«И солнцу улыбнемся мы, печали не тая…»
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В Кослане заменили старый памятник «Воину – освободителю» в 
честь участников Великой Отечественной войны на его точную копию. 
Работы прошли в преддверии 80-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне. 

Предыдущий одноименный 
памятник был введен в эксплу-
атацию в 1977 году  и, понятное 
дело, за полвека сильно обветшал. 

Вопрос о необходимости  за-
мены его на точную копию не-
однократно  поднимали предсе-
датель первичной организации 

ветеранов администрации района 
Василий Ерусланович Федоров и 
районный совет ветеранов. Была 
проведена экспертиза состояния 
памятника и сделано заключение: 
памятник ремонту не подлежит. В 
администрациях района и села 
Кослан  было принято решение 
о создании нового памятника. В 
феврале 2022 года подготовлен-
ные на замену памятника доку-
менты были переданы предсе-
дателю Госсовета РК С.А. Усачеву. 

Летом и осенью прошлого года 
финансовое управление адми-
нистрации Удорского района 
организовало два аукциона – на 
изготовление и поставку памят-
ника и на демонтаж старого мо-
нумента, монтаж нового памятни-
ка и реставрационные работы на 
площади. Изготовлением скуль-
птуры занимался подрядчик из 
Уфы, а монтажом и благоустрой-
ством комплекса – организация 
из Ижмы. И вот в конце декабря 
2023 года памятник возвысился 
в центре села Кослан. Монумен-
тальная скульптура представляет 
собой 5-метровую фигуру воина-
освободителя. С наступлением 
весны силами ветеранов, школь-
ников, общественности и адми-
нистрации села будет проведена 
работа по благоустройству терри-
тории вокруг монумента. Здесь 
будут проходить все торжествен-
ные мероприятия села с возложе-
нием цветов и венков. Пока мы 
живы – мы помним подвиг наших 
солдат. И эту священную память 
мы передаем последующим по-
колениям.

Борис Павлов, 
председатель местной 

организации ветеранов 
Удорского района.

Мы помним и чтим  
твой подвиг, Солдат! 

К 80-летию Великой Победы
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В этой статье речь пойдет 
об удивительной женщине, чье 
детство было опалено войной, – 
Рочевой (Троян) Дине Ивановне. 
Это моя мама. 

Жители нашего района в годы 
войны многое пережили, но не 
слышали звуков канонад, не испы-
тывали страха бомбежек и смерти, 
не видели озверевшие лица фа-
шистов. Она  пережила все это не 
по фильмам или книгам о войне, 
а видела воочию и испытала на 
себе, проживая на Украине.

Своего деда по маминой линии 
Трояна Ивана Михайловича я ви-
дела в жизни два раза: в детстве 
и, будучи уже взрослой, со своей 
семьей не раз ездили на Украину. 
Помню мамину мазанку с соло-
менной крышей, огромный сад 
и приусадебное хозяйство. Дома 
давно уже нет. И живут на том ме-
сте совсем другие люди.

Мой дед  был трижды женат. 
Первая жена заболела и умерла, 
от нее остались трое детей Галина, 
Иван и Александра, вторая жена 
– мамина мать, также умерла мо-
лодой. Третья жена Ольга. У них 
трое детей: Маруся, Вера, Надя. 
Жили своим хозяйством, держали 
скот, имели большой сад, где рос-
ли  яблони, груши, сливы, огород. 
Дедушка и бабушка работали в 
колхозе. В 1932 году на Украине  
был страшный голод, люди болели, 
умирали. Не миновала эта беда и 
семью Троян.  В 1932 году умерла 
Александра, а в следующем – Иван. 

Детям приходилось много ра-
ботать. Каждую весну школьникам 
надо было отработать месяц на 
поле с сахарной свеклой. Поля 
огромные, и это был тяжелый труд.  
Кроме того, все в силу своих воз-
можностей помогали родителям 
управляться с домашним хозяй-
ством.

Дина закончила семь классов, 
готовилась к экзаменам. Война 
разрушила все планы. Уже в сен-
тябре деревня Сметановка Онуф-
риевского района Кировоградской 
области, как и вся Украина, была 
оккупирована немцами. Нацисты 
диктовали свои порядки, за непо-
слушание следовал расстрел. Дети 
боялись выходить из дома. В окно 
видели, как во дворе немцы заби-
рали скот, продукты питания. Осо-
бенно страшно было, когда  про-
изводились бомбежки. Бомбили 
города Кременчуг и Крюков, что 
в 15 километрах от Сметановки. 
Бывало, ночью выбегали из дому, 
так как не было никакой гаран-
тии, что очередная бомбежка не 
будет направлена на деревню. В 
надежде сохранить жизнь детей 
отец выкопал в саду окоп, где и 
пряталась детвора.

В 1942 году немцы стали за-
бирать молодежь и отправлять на 
принудительные работы в Герма-
нию. В списках оказалась и тетя 
Галя, мамина старшая сестра,  1923 
года рождения. Но каким-то чудом 
ей удалось убежать и спрятаться. В 
семье никто не мог предположить, 
что вместо нее заберут Дину, кото-
рая была младше старшей сестры 
на три года.  Но так и случилось. 
Это было в мае 1941 года.  Маме 
было 14 с половиной лет. 

Вот ее рассказ о том периоде.
– Меня забрали и под конвоем 

увезли в районную тюрьму, кото-
рая располагалась в Онуфриевке. 
Там уже были трое. Я их не знала,  
не из  нашей деревни. Постепенно 
помещение наполнялось молоде-
жью. В течение месяца собирали 
контингент для вывоза в Герма-
нию. Тогда я не знала, с какой це-
лью меня забрали немцы. В сутки 
раз давали баланду (жидкий суп). 
Особенно трудно было смотреть, 
когда приводили наших военно-

пленных, сажали на стул и били 
плетками. А нас выводили смо-
треть. Он кричит от нестерпи-
мой боли, а мы плачем. Из-за пла-
ча попадало и нам. Картина была 
жуткая, и без слез и содрогания 
смотреть на жестокое издева-
тельство было невозможно.

Затем нас этапом повели в 
город Александрий. Нас было при-
мерно 50 человек, сопровождали 
пять конвоиров с автоматами. 
Привели на станцию, погрузили 
в товарный поезд и повезли. Вез-
ли долго, подолгу стояли, так как 
маршруты были заняты. Везли в 
закрытых вагонах под охраной 
солдат и  полиции. Кормили один 
раз в день – давали жидкий суп и 
кусок хлеба. Из вагонов выпуска-
ли только где-нибудь в поле, для 
оправки.

Привезли в Польшу в концла-
герь, название не помню. Помню, 
что там были газовые камеры. 
Каждый раз, когда заходили над-
зиратели, мы вздрагивали, боя-
лись, что вот-вот поведут на 
расстрел. Испытания на проч-
ность продолжались. Заведут в 
холодную баню, обольют холодной 
водой, затем выгонят в барак. 
В Польше пробыли месяца три. 
По прибытию барак был полный, 
человек 150. Постепенно нары 
пустели: кто-то обессилел и 
умер, кто-то заболел. Теперь-то 

Мамина тайна
Дети войны
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я знаю их судьбу, а тогда и не 
догадывались. Нас оставшихся 
25 человек   загрузили в крытую 
машину и опять повезли. Плакали, 
думали, это наш последний путь. 
Успокоились, когда машина оста-
новилась, и мы увидели  железно-
дорожную станцию. Значит, нас 
везут дальше.

В начале ноября 1942 года 
мы были в Германии. Снова кон-
центрационный лагерь, снова 
испытания на прочность. Жен-
щины-надзиратели напьются, 
ночью поднимают нас громким 
криком: «Подъем», (мама говорит 
по-немецки и быстро переводит, 
я пишу уже перевод), овчарки  
большие  лают-надрываются. 
Выгоняют нас на улицу, порой, в 
чем мать родила. И стоим часа 
1,5-2 под проливным дождем. 
Особо любили надзиратели эту 
«процедуру» проводить в дождь и 
ночью. Я удивляюсь, как все смогла 
пережить, как не заболела, как 
не пала духом. Одному богу из-
вестно, как я осталась живой и 
невредимой и оказалась в числе 
25 самых выносливых юношей и 
девушек из числа нашей группы,  
вывезенной вследствие жестоко-
го принуждения.

В один из декабрьских дней 
нас опять вывезли на железно-
дорожную станцию, теперь уже 
посадили в пассажирский вагон и 
привезли на биржу труда в горо-
де Франкфурт-на-Майне. Здесь 
я встретила свою подругу Кла-
ву, наши дома рядом были. Эта 
встреча сильно потрясла нас обе-
их. Обнялись, заплакали... 

В большой комнате вокруг 
столба рассадили нас «на смо-
трины».  Хозяева-немцы ходили 
вокруг и выбирали себе работни-
ков. Семейная пара раз прошлась, 
остановилась напротив меня, 
второй, третий раз – снова оста-
новилась напротив меня. Хозяин 
поговорил с женой и спрашивает у 
переводчицы, почему они плачут. 
Та объяснила. «Пусть не плачет, 
– сказал хозяин. – Я узнаю, кто ее 

возьмет, и буду водить».  И вправ-
ду, два раза водил.

Мама помнила, как звали 
хозяина и хозяйку (Вильгельм 
Гайс и Гертруда), их двух сыновей 
(Вилли и Карл Ганс, 14 и 15 лет), 
помнила имена русских девушек, 
с кем дружили в Германии, имена 
тех, с кем вместе возвращались 
на Родину. Относились к ней по-
человечески. Она была домра-
ботницей: убирала, мыла, помо-
гала хозяйке на кухне. Питалась 
той же пищей, что и они, только 
не за одним столом, сами в сто-
ловой, а мама на кухне. А пища 
была очень скромная, в Германии 
в годы войны тоже было трудно, 
продукты покупали по карточкам. 
Готовила сама хозяйка, она не 
работала. Муж был руководите-
лем фабрики шурупов (по словам 
мамы).

– Однажды я убирала в дет-
ской комнате. А старший маль-
чик хозяев начал меня обзывать и 
дразнить: «Русским капут». А я в 
ответ: «Фрицы – свиньи, всех вас 
перебьют».  У нас началась драка. 
Младший испугался и побежал к 
матери, которая прибежала и 
разняла нас. А когда хозяин вер-
нулся, он наказал сына, и в итоге 
ему было запрещено выходить на 
улицу в течение недели.

В 1944 году город сильно бом-
били. Фабрику перевели в деревню, 
где обстановка была более бла-
гоприятная, во всяком случае не 
было бомбежек. Выехала  семья, и 
меня не оставили. Пока готовили 
дом, жили у соседей на квартире. 
Сосед был против этой войны. 
Он на месяц-полтора уходил из 
дома, и никто не знал, где он был 
это время. Полагаем, что, ско-
рее всего, помогал русским. Это 
я стала понимать, потому что, 
когда замечал, что я плачу, успо-
каивал: «Дина, не плачь, скоро 
дома будешь». Об этом говорил 
и мой хозяин: «Дина, Гитлер ка-
пут, Гитлера убьют. Не бойся, с 
тобой ничего не будет, ты скоро 
будешь дома».

В мае 1945 года американцы 
освободили город. Поляки, фран-
цузы, русские, украинцы, люди 
многих национальностей, выве-
зенные насильственным путем,                          
стали собираться на Родину. Пред-
стоял многомесячный пеший путь 
домой, так как на поезде отправ-
ляли вначале раненых да пожи-
лых. Молодежь ждать не захотела. 
Так добирались в родные места…  
Шли много месяцев. В пути пред-
лагали подработать. 

Наша мама прожила 90 лет. 
Разговаривала на четырех языках: 
украинском, русском, коми и не-
мецком. У нее был хороший голос, 
обычно на семейных торжествах 
по нашей просьбе она исполняла 
украинские песни. Именно она 
поведала нам историю рода Ро-
чевых. Знала немало любопытных 
фактов. Я вот слушала ее рассказы 
военного периода и удивлялась, 
столько лет она держала в себе 
эту военную тайну. Мы о ней уз-
нали только в годы перестройки. 
Тогда уже папы не было в живых. 
Мама с папой Рочевым Дмитрием 
Дмитриевичем вырастили и вос-
питали семерых детей, которые 
стали достойными гражданами 
своей страны.

Мы считаем, что наша мама 
была счастлива тем, что смогла 
пережить жестокие испытания, 
тем, что в Германии попала к 
хорошим людям, тем, что у нее 
была крыша над головой и стол 
всегда полный яств, и тем, что у 
нее хорошие дети и внуки. Мы 
благодарны ей за то, что она су-
мела сохранить нас и нашу семью. 
«Что бы было с вами, если бы я 
рассказала эту историю, когда 
ничего нельзя было говорить», – 
подытожила мама свои тяжкие 
воспоминания.

Как она попала в Бакур Ижем-
ского района – это уже совсем 
другая история.

Лариса Артеева, 
председатель ветеранской 

организации Ижемского района.
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Время стремительно идет вперед. 
Стала историей Великая Отечествен-
ная война. За годы войны, прошед-
шие со дня её окончания, выросло 
несколько поколений взрослых лю-
дей, которые не слышали орудийно-
го грома и взрывов бомб.

Но война ничего не стерла с люд-
ской памяти, и забыть те дни нельзя. 
Тогда невыносимо трудно было всем 
– и старым, и малым, и солдатам, и их 
близким. Но особенно страдали дети. 
Они, как и взрослые, делали все во 
имя Победы. Мальчишки и девчонки 
на своих плечах вынесли все тяготы 
войны. Как же сумели выстоять дети 
войны, не спасовать перед трудно-
стями военного лихолетья? Сегодня 
хотим рассказать о таких людях.  

Зиновьева Нина Степановна.
Нина Степановна родилась 4 

февраля 1937 года в деревне Сот-
чем Сыктывдинского района Коми 
АССР. Дети войны взрослели бы-
стро. Вот и Нина стала помощницей 
матери очень рано, так как отец её 
погиб на фронте. Помогала по до-
машнему хозяйству, по утрам доила 
корову, затем бежала в школу, ко-
торая находилась в шести киломе-
трах от их деревни. После уроков 
дети трудились не только на своем 
огороде,  но работали и на кол-
хозном поле. По воспоминаниям 
Нины Степановны, они умели ко-
сить, отбивать косу, делать грабли, 
плести лукошко из хвороста, на-
вьючить воз сена, молотить зерно, 
научились ходить за сохой в поле. 
Такова была несложная грамота 
жизни, которую надо было освоить. 
Все своим ударным трудом ста-
рались приблизить День Победы. 
Взрослые посылали на фронт ру-
кавицы, сапоги, продукты, в общем, 
чем могли, тем и помогали фронту, 
несмотря на то, что колхозникам 
не выдавался хлеб, так как у них 
были свои небольшие участки с 
пшеницей.

Даже во время войны дети 
остаются детьми. Ребята в возрасте 

от трех до двенадцати лет собира-
лись в каком-нибудь дворе и игра-
ли в разные игры: салки, прятки, 
занимались самодеятельностью. 
Ставили спектакли, пели песни, 
танцевали, и никто из взрослых 
их не направлял или заставлял. Всё 
делали сами. На эти концерты и 
спектакли приходили односель-
чане, которые благодарили ребят 
за выступления. 

В 1954 году Нина окончила Па-
левицкую среднюю школу и по-
ступила в Коми государственный 
педагогический институт на есте-
ственный факультет. В 1959 году по 
окончании учебы приехала на рабо-
ту в Усть-Вымскую среднюю школу 
преподавателем химии и биологии. 
И началась большая педагогическая 
деятельность.

За 36 лет педагогической ра-
боты выпустила пять выпускных 
классов, работала завучем школы. 
Пользовалась огромным авторите-
том среди детей и их родителей. 
За добросовестный труд в деле 
обучения и воспитания подраста-
ющего поколения Нина Степановна 
была отмечена Почетной грамотой 
Министерства просвещения Коми 
АССР и Коми обкома профсоюза 
работников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений, на-
граждена знаком «Отличник на-
родного просвещения», удостоена 
медали «Ветеран труда». Является 
Почётным гражданином села Усть-
Вымь.

С 1995 года Нина Степановна 
находится на заслуженном отдыхе. 
Проживает в селе Усть-Вымь. Еще 
в годы педагогической деятель-
ности она избиралась  депутатом 
сельского совета, председателем 
и членом месткома профсоюзной 
организации школы. С 2006 по 
2021 годы являлась членом Совета 
ветеранов.  Вначале возглавляла 
производственный сектор, затем 
стала заместителем  председа-
теля совета ветеранов, секрета-
рем, а еще отвечала за связь со 
школой. Как член совета ветера-
нов отвечала за патриотическое 
воспитание. По ее инициативе  в 
библиотеке была организована 
группа «Возраст нам не помеха», 
которая стремилась поддержать 
родной коми язык. Подобрали 
группу ветеранов и более моло-
дых талантливых людей, хорошо 
владеющих коми языком, кото-
рые ставили пьесы коми авторов:  
Н.Дьяконова – почти все пьесы,  
Г. Юшкова, М. Лебедева, В Савина. 
С детьми было сложнее, потому 
что сначала приходилось кратко 
рассказать содержание пьесы на 
русском языке, а потом артисты 
играли на коми языке, и в целом 
получалось очень даже хорошо. В 
2015 году в Усть-Вымской библио-
теке на открытии года литературы 
группа показала пьесы: «Чийсан 
Петыр», «Домна Каликова». Нина 
Степановна всегда была пропа-
гандисткой коми языка.

Она любит возиться в огороде, 
выращивает овощи, цветы. Сельча-
не любят эту красивую, неугомон-
ную женщину. Часто приезжают к 
ней в гости и бывшие ученики.    

Желаем Нине Степановне до-
брого здравия, жизнелюбия, про-
цветания. Кузь нэм да бур шуд! 

Любовь Козлова, 
председатель первичной 

организации ветеранов села 
Усть-Вымь.

Человек большой души
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27 января 1944 года город-ге-
рой Ленинград был полностью ос-
вобожден от фашистской блокады. 

При героической защите горо-
да-героя погибло много солдат и 
офицеров Красной Армии, сотни 
тысяч ленинградцев умерли от го-
лода, но неприятель так и не смог 
овладеть городом. Ленинградцам 
помогала вся страна. Не остались 
в стороне и жители Коми АССР. По-
сле введения в строй Северо-Пе-
чорской железной дороги именно 
воркутинский уголь и ухтинская 
нефть стали направляться в первую 
очередь защитникам Ленинграда, 
помогали, чем могли, предприятия 
и колхозы, простые жители отправ-
ляли посылки с тёплыми вещами и 
продовольствием. Ярким проявле-
нием патриотизма нашего народа 
явилось массовое социалистиче-
ское соревнование за выработку и 
отгрузку сверхплановой продукции 
в подарок Ленинграду. 

В середине февраля 1943 года 
председатель пожненского колхоза 
«Бригадир» и военный комиссар 
Ухтинского района предложили пе-
редовой звеньевой Марии Михай-
ловне Хозяиновой сопровождать 
эшелон с лошадьми в блокадный 
Ленинград. Они не скрывали от Хо-
зяиновой, что ленинградцам очень 
тяжело, что на подступах к городу 
идут кровопролитные бои. В тот раз 
колхозы Ухтинского района отпра-
вили в блокадный Ленинград 350 
лошадей (в те годы наши деревни 
и сёла входили в Ухтинский рай-
он). Всего сопровождающих было 
пять человек. Старшим назначили 
Николая Поликарповича Габова. 
Когда в деревне узнали, что едет 
Мария Михайловна в Ленинград, 
все жители пришли её проводить, 

приносили кто что мог: сухари, чай, 
крупу – для  ленинградцев. Надо 
сказать, что Мария Михайловна 
в душе надеялась встретить там 
своих братьев: Алексея и Ивана, 
но свидеться им было не суждено. 
Оба брата погибли, а третий брат, 
Андрей, погиб, обороняя Москву. 
В 1943 же году Мария Михайлов-
на получила похоронку на своего 
мужа Василия Власьевича Хозяи-
нова. Пришлось одной поднимать 
сына и дочь.

Более трети призывников из на-
шей республики направлялись на 
Ленинградское направление. Если 
взять деревню Пожня, то 18 чело-
век из 55 призванных в Красную 
Армию, принимали участие в ге-
роической обороне Ленинграда. И 
это не считая пропавших без вести, 
среди которых также, возможно, 
имеются погибшие при обороне 
города или при прорыве блокады.  
Вот как вспоминал о войне житель 
деревни Пожня Ефим Александро-
вич Мишарин (на фото). 

– Был я обыкновенным дере-
венским парнем, рано привык к 
труду. Дружил со многими ребята-
ми. Но самыми лучшими друзьями 
считал Николая и Федора Артеевых 
и Григория Хозяинова. В октябре 
1939 года нас призвали в ряды 

Красной Армии. Николай Артеев 
попал в школу младших команди-
ров, а нас троих оставили в одной 
части. Участвовали мы в войне с 
Финляндией, а когда между Со-
ветским Союзом и Финляндией 
был заключен мирный договор, мы 
после небольшого отдыха были пе-
реброшены на полуостров Ханко, 
который представлял важнейшее 
звено, запирающее вход в Финский 
залив и надежно прикрывающее 
подступы к Ленинграду.

Как только немецко-фашист-
ские захватчики вторглись на тер-
риторию нашей страны, подняли 
голову и финские друзья Гитлера. 
Командование финской армии 
решило мощным, молниеносным 
ударом смять наши военные силы, 
опрокинуть их в море и полностью 
овладеть полуостровом Ханко, а 
затем двинуть войска в Ленинград. 
Особенно запомнился Ефиму Алек-
сандровичу бой в ночь на 1 июля 
1941 года.

– После усиленной артиллерий-
ской, минометной и ружейно-пуле-
метной подготовки в наступление 
пошла вражеская пехота, – вспоми-
нал Мишарин. – Но наши бойцы не 
дрогнули, никто не отступил. Более 
того, мы сами кинулись в атаку. За-
вязалась рукопашная схватка не 
на жизнь, а насмерть. Бой длился 
более шести часов. Молниеносное 
наступление фашистам не удалось, 
оно разбилось о стойкость нашей 
обороны. Батальон же противника, 
который прорвался за наше про-
волочное заграждение, был полно-
стью уничтожен. Но и после этого 
поражения финны не переставали 
предпринимать все новые и новые 
попытки выбить нас с полуострова 
в море. Убедившись, что нас нельзя 
взять штурмом, фашисты решили 

«Достоин славы подвиг Ленинграда, 
Он - наша память и наказ живым»!

К 80-летию полного освобождения блокады Ленинграда
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подавить защитников полуострова 
артиллерийским и минометным 
огнем, а также бомбардировками 
с воздуха. Территория Ханко под-
вергалась налетам днем и ночью.

Защитники полуострова Ханко 
полностью выполнили приказ ко-
мандования и оставили свои по-
зиции лишь по приказу советского 
командования. После эвакуации 
с полуострова Ефим Александро-
вич защищал Ленинград. За годы  
войны четыре раза был ранен, по-
сле лечения вновь возвращался 
в строй. Воевал отважно, об этом 
красноречиво говорят его боевые 
награды. Защищая Ханко, погибли 
Николай Егорович Артеев и Федор 
Васильевич Артеев, а при обороне 
Ленинграда погиб Григорий Анань-
евич Хозяинов (на фото).

– Вот так, было нас четыре дру-
га, а живым вернулся домой лишь 
я один, – вспоминал бывший боец 
Ефим Александрович Мишарин, 
и непрошенные слезы частенько 
скатывались по его лицу при вос-
поминании о тех грозных годах и 
о друзьях-товарищах.

О том, что в обороне Ленингра-
да принимало участие много уро-
женцев нашей республики, среди 
которых были призывники и из на-
шего района, говорят следующие 
факты.

Как известно, прорвать коль-
цо блокады пытались войска 
Ленинградского и Волховского 
фронтов. Двоюродные братья – 
Алексей Анисимович Рочев из 

Усть-Ухты и Григорий Алексеевич 
Хозяинов (на фото) из Пожни 
встретились на берегу реки Волхов 
перед ее форсированием. Переки-
нулись лишь парой фраз, была на-
дежда встретиться на другом бере-
гу. Но Алексею Рочеву не суждено 
было достичь противоположного 
берега. Родные получили весточку, 
что Алексей пропал без вести.

Усть-ухтинец Геннадий Андре-
евич Истомин был призван в дей-
ствующую армию 14 августа 1942 
года. После кратких курсов моло-
дого бойца в Архангельске его с 
товарищами бросили на защиту 
Ленинграда, где в то время шли 
ожесточенные бои. 17 декабря Ген-
надий получил тяжелое ранение. 

Дело было так. Командованию 
позарез был нужен «язык». Группа 
захвата без шума сходила в тыл к 
немцам и, добыв нужного плен-
ного, стала возвращаться к своим. 
Немцы, обнаружив пропажу, откры-
ли сильный огонь из минометов. 
Одна из мин разорвалась совсем 
рядом с Истоминым, который и вел 
пленного немца. Геннадий знал, что 
плененный фриц нужен нашему 
командованию живым, поэтому, не 
раздумывая толкнул его на землю 
и тут же закрыл его своим телом. 
Немец остался жив, а вот Истоми-
ну осколок мины пробил левую 
лопатку и застрял в нескольких 
миллиметрах от сердца. За этот 
поступок красноармеец Истомин 
был награжден орденом Красной 
Звезды.

Лечился в одном из госпиталей 
Ленинграда. После выздоровления 
случайно встретился в сборном 
пункте для выздоравливающих 
с двоюродным братом Федором 
Лукичем Истоминым. Эта встреча 
изменила боевую судьбу красноар-
мейца Геннадия Истомина, так как 
брат каким-то образом сумел убе-
дить свое командование взять его 
в артиллеристы. Новая должность 
Истомина  называлась «вычисли-
тель артиллерийских частей». Оба 
брата вернулись домой с победой.

Один из первых пионервожатых 
села Усть-Ухта, комсомолец, кол-
хозный шофер  Иван Сергеевич 
Рочев был призван в действующую 
армию на второй день войны. Сна-
чала он возглавил колонну машин 
из Ухты, предназначенных фрон-
ту. Доставив их по назначению, 
колхозный шофер был зачислен 
в военно-техническое училище. 
Прошедшего ускоренный курс мо-
лодого бойца Ивана Рочева напра-
вили механиком боевых аэросаней 
на Ленинградский фронт. Опыт-
ный водитель совершает рейсы 
под беспрерывными бомбежка-
ми и обстрелами через Ладожское 
озеро, выполняя специальные за-
дания, вывозя раненых и детей из 
осажденного Ленинграда. Весной 
1943 года был тяжело ранен, долго 
лечился в госпитале, комиссовался, 
вернулся домой, где применил все 
свое мастерство при механизации 
нелёгкого труда колхозников. Ива-
ну Сергеевичу, можно считать, по-
везло. А ведь у него было три брата, 
которые с войны не вернулись.

А вот что мне рассказали в свое 
время жители деревни Винла, из 
которой тоже многие ушли на за-
щиту Ленинграда.

10 июля 1941 года первыми из 
деревни ушли на войну одни из 
самых крепких и здоровых парней. 
Вот их имена: Василий Феонович, 
Захар Николаевич, Степан Федоро-
вич и Филипп Иванович Терентье-
вы. Родные Захара Николаевича не 
получили от него ни одного письма, 
видимо, с самых первых дней Те-
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рентьев попал в самую гущу войны, 
что даже письмо написать было не-
когда. Позже один из его сослужив-
цев сообщил, что Захар Терентьев 
погиб в сентябре 1941 года от раз-
рыва немецкого снаряда. Василий 
Феонович дослужился до офицер-
ского звания – лейтенант. Рядом 
воевал его старший брат Алексей. 
В одном из своих писем Василий 
Феонович писал своим родным, 
что встречался с Иваном Петро-
вичем, когда их рота выдвигалась 
к переднему краю. Навстречу шли 
раненые бойцы, среди которых и 
углядел Василий своего двоюрод-
ного брата. У Ивана на глаза была 
наложена повязка, но он по голосу 
узнал земляка и родственника. Об-
нялись и попрощались. В 1944 году 
во время полного снятия блокады 
в течение одной недели погибли 
двоюродные братья – Василий Фе-
онович, Иван Петрович и Степан 
Фёдорович Терентьевы.

Степан Фёдорович к тому вре-
мени уже был старшим лейтенан-
том. Его родной брат Василий тоже 
защищал Ленинград, воевали почти 
рядом, но об этом они не знали. И 

все же однажды судьба свела их 
вместе. Вот как об этом позднее 
вспоминал Василий Федорович.

– Нашу часть отвели на отдых, а 
через неделю примерно к нам при-
были офицеры из другой части для 
пополнения своего подразделе-
ния. В одном из офицеров я узнал 
своего младшего брата Степана. 
И, конечно, сразу окликнул. Сте-
пан также узнал меня. Мы крепко 
обнялись, оба прослезились, за-
тем, перебивая друг друга, стали 
расспрашивать о житье – бытье, о 
том, что пишут родные, есть ли еще 
тут кто-то из нашей деревни. По-
немногу наше волнение улеглось, 
а когда я узнал, по какой причине 
брат появился в стане отдыхаю-
щих, то стал просить, чтобы он взял 
меня поближе к себе, тогда, мол, 
и воевать будет веселей. На мою 
просьбу Степан ответил так: «Рад 
бы взять, да не могу, а если честно, 
не хочу. Скоро начнутся тяжелые 
бои, предвидятся большие потери, 
а я хочу, чтобы хоть кто-то из нас 
вернулся домой». Вот я и вернулся 
с той бойни живым, а он остался 
там, вечно молодым.

О подвигах наших земляков, 
внесших вклад в победу ленин-
градцев, можно долго говорить, но 
сегодня на этом, пожалуй, завершу 
свой рассказ. Одно сказать хочет-
ся: память о безмерно тяжкой доле 
людей того военного поколения не 
должна исчезнуть без следа, в на-
родной памяти должны навечно 
остаться имена павших в боях за 
Отечество и вернувшихся с победой.

Валерий Хозяинов, 
краевед, член президиума 

местной организации ветеранов 
Сосногорского района.

26 января в Сыктывкарской средней школе №36, как и во многих 
учебных заведениях республики, прошли торжественные меропри-
ятия, посвященные 80-летию полного снятия фашистской блокады 
Ленинграда.  

Но эта школа особенная: в ней 
находится единственный в респу-
блике музей блокады Ленинграда. 
Здесь представлены экспозиции и 
памятные фотографии, предметы 
быта блокадного Ленинграда. А 
также материалы, посвященные 
воинам-землякам, принявшим 
непосредственное участие в ос-
вобождении от блокады. И такие 
мероприятия с приглашением 
ветеранов войны и труда, членов 
местной организации ветеранов 
города Сыктывкара проходят в 
этой школе ежегодно.

Вот и в этот раз на входе в зда-
ние нас встретили ученики  7-8 
классов в праздничной форме с 
георгиевскими ленточками бло-
кадного Ленинграда. Они сопро-
водили нас в музей, где гостей 
тепло встретили директор школы 
Елена Александровна Зайцева и 
заместитель директора по вос-
питательной части Наталья Вла-
димировна Ильчукова.  

А затем в 9-10-х классах 
прошли Уроки Мужества, кото-
рые провели участник Великой 
Отечественной войны Николай 

Акимович Рочев, заместитель 
председателя и член комиссии 
по нравственно-патриотическо-
му воспитанию молодежи при 
местной организации ветеранов 
Сыктывкара Альбина Семеновна 
Кудряшова, Светлана Михайлов-
на Ванеева, руководитель Центра 
«Серебряные» волонтеры Галина 
Пантелеевна Полтавская, чей отец 

Блокадной памяти страницы…
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26 января 2024 года первичная организация ветеранов села Ду-
тово Вуктыльского района, коллектив средней школы и юнармейцы 
провели совместное мероприятие  «Непокоренные», посвященное 
80-летию полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады. 
Гостями встречи были родственники участников обороны Ленинграда.

Мероприятие началось с ми-
тинга у мемориала павшим во-
инам, на котором минутой мол-
чания почтили память о погибших 
в годы Великой Отечественной 
войны. Продолжилась беседа в ка-
бинете первичной организации 
ветеранов. 

Выступления учителей и чле-
нов совета ветеранов были по-
священы  истории этой памятной 
даты, жизни и подвиге наших за-
щитников-односельчан: Бажукове 
Вениамине Алексеевиче, Мезен-

цеве Алексее Кондратьевиче, Ме-
зенцеве Христофоре Ивановиче, 
Попове Александре Деонисовиче, 
Мезенцеве Иване Николаевиче. О 

своем дедушке Самодурове Якове 
Никифоровиче вспоминала  Эми-
лия Давыдовна Петкер, которая 
показала  сохранившееся письмо 
с фронта. Её дед служил сапером и  
погиб на Пулковских высотах под 
Ленинградом. Воспоминаниями о 
своем отце Анатолии Степанови-
че Шешукове поделилась Любовь 
Анатольевна Шишкина. Словом, 
учащаяся молодежь, побывав на 
встрече со старшим поколением 
села, открыла для себя немало но-
вых страниц истории своего села, 
Коми края и страны.

В конце мероприятия гости и 
юнармейцы поиграли в интел-
лектуальную игру «По страницам 
блокады». А затем гостей ожидал 
сладкий стол.

был защитником обороны Ленинграда. Затаив ды-
хание, ребята слушали рассказы о далеких суро-
вых и трагических событиях, о подвигах простых 
ленинградцев, которые, не щадя своих сил и самой 

жизни, делали все возможное и невозможное для 
освобождения от блокады и приближения Победы. 
Задавали вопросы и отвечали на вопросы ветеранов. 

35-минутный урок пролетел незаметно… В 12 
часов в актовом зале  начался концерт, подготов-
ленный силами учащихся. Торжественно звучали 
стихи Ольги Бергольц, песни военной тематики 
под аккомпанемент школьного ансамбля, танцы. 
Все присутствующие погрузились в атмосферу во-
енного времени, нередко у многих выступали слезы 
на глазах.. . 

Спасибо всем организаторам и участникам за 
проведение такого трогательного мероприятия.  

Вера Михайлова, 
председатель местной организации ветеранов 

города Сыктывкара.

Слава непокоренным!
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27 января отмечалась 80-я годов-
щина полного освобождения Ле-
нинграда от фашистской блокады, 
которая длилась долгие 900 дней. 
900 дней горя, страданий, холода 
и голода!!! 

В течение недели койгородские 
ветераны клуба «Мудрость» и «сере-
бряные» волонтеры провели серию 
исторических памятных мероприя-
тий, посвященных этой дате.

Ежегодно активисты волонтер-
ского движения присоединяются к 
всероссийской акции памяти «Бло-
кадный хлеб». Участники акции 
оформили экспозицию, где главным 
символом стал кусочек хлеба весом 
в 125 граммов. Затем, накинув на 
плечи традиционный русский шер-
стяной платок, волонтеры на ули-
цах райцентра раздавали листовки 
с информацией об этом периоде в 
истории страны, а также угощали 
прохожих кусочком черного хлеба 
и конфетами, которых так не доста-
вало в годы войны детям.

А затем волонтеры за кружкой 
чая вспоминали родных и близких, 

переживших самую кровопролитную 
войну ХХ века.

Хочется выразить особую благо-
дарность сотрудникам районного 
краеведческого музея за помощь 
в оформлении экспозиции «Бло-
кадный хлеб» и за предоставление 
волонтерам традиционных бабушки-
ных платков, а хранителю домашних 
музейных ценностей Валерию Нико-
лаевичу Новоселову – за предостав-
ление керосиновой лампы.

Этой же памятной дате в клубе 
«Мудрость» был посвящен истори-
ческий экскурс «Помнит сердце, не 
забудет никогда». На протяжении 
двух тематических часов ветеран 
педагогической деятельности, учи-
тель истории Надежда Карловна 
Голубевская рассказывала участ-
никам клуба о войне: как она на-
чалась, когда никто и не подозревал, 
что обычные хлопоты взрослых и 
игры детей перечеркнет одно сло-
во – война. У целого поколения, кто 
родился в период с конца 1920-х 
годов – начала 1940-х годов, было 
украдено детство.

При помощи исторической карты 
участники встречи «прошли» весь 
путь от начала блокады до ее сня-
тия, узнали о тяжелых испытаниях, 
выпавших на долю жителей осаж-
денного города: о голоде и холоде, 
о детях и женщинах, работавших 
наравне с мужчинами на заводах, 
о защите и обороне Ленинграда 
советскими солдатами. Напомнила 
Надежда Карловна и о судьбе ма-
ленькой девочки Тани Савичевой, 
чей дневник стал одним из символов 
Великой Отечественной войны. Спа-
сибо огромное нашей учительнице 
за такие интересные эмоциональные 
встречи, которые надолго останутся 
в памяти участников клуба. 

Блокада Ленинграда всегда бу-
дет олицетворением несокрушимой 
силы духа и воли русского народа 
к победе. Память, долг и совесть не 
позволят нам забыть эти героические 
страницы истории нашей страны.

Екатерина Курдина, 
специалист по социальной 

работе ЦСЗН Койгородского 
района.

Кусочек хлеба в 125 граммов

Оборона Ленинграда остается 
одной из самых героических и 
одновременно самых трагических 
страниц отечественной истории. 
И наша встреча была посвящена 
всем ленинградцам, пережившим 
эти страшные дни блокады и от-
стоявшим свой родной и люби-

мый город, тем, кто не дожил до 
долгожданного освобождения, а 
также тем, кто участвовал в про-
рыве и снятии блокады Ленин-
града, в числе которых были и 
наши земляки. Нам очень важно, 
чтобы истинную историю Вели-
кой Отечественной войны знали 

и помнили наши внуки и переда-
вали последующим поколениям. 
Вечная память героям!

Елена Белоха, председатель 
первичной организации 
ветеранов села Дутово  

Вуктыльского района.
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Экскурсии по 
святым местам

Местная организация вете-
ранов Княжпогостского района 
стремится  организовать досуг 
представителей старшего поко-
ления, делая его разнообразным, 
полезным и познавательным. Да, 
мы много бываем на свежем воз-
духе, на природе, но порой хо-
чется посмотреть мир, хотя бы 
ближайший. И вот в конце минув-
шего года мы совершили поездку 
в Крестовоздвиженский женский 
монастырь. 

Накануне намеченной даты 
выезда три дня дорогу заметало, 
и было опасение, что из-за непо-
годы поездка может сорваться. Но 
дорога вовремя была расчищена, 
за что великое спасибо админи-
страции МР «Княжпогостский»!  

Вся программа поездки согла-
совывалась с матушкой Любой. В 
монастыре нас уже ждали. Мона-
хиня матушка Антонина провела 
экскурсию. Мы побывали в музее 
монастыря, много узнали о стра-
ницах его истории, непростой и 
даже трагической. Порадовались 
за то, что здесь вновь возродилась 
иконописная мастерская. Сестры-
Иконописицы Кылтовского мона-
стыря начали принимать заказы на 
написание Икон. Матушка Пина 
показала нам свои работы.

В Кылтовском монастыре уже 
много лет существует возможность 

пожертвования в виде заказа 
записок с именами на молитву. 
Каждый день сёстры монастыря 
молятся на неусыпаемой псалты-
ри. Мы также подали записочки на 
молитву за здравие своих родных, 
за упокой близких, записочки на 
молитву об участниках СВО. По-
сетили мы Собор прп. Зосимы и 
Савватия, который находится на 
стадии восстановления. Восхи-
щение вызвал прекрасный рез-
ной двухъярусный иконостас и 
Чудотворный Крест с Частицей 
Голгофского Животворящего Дре-
ва Господня.

Матушка Зосима и сестры 
монастыря приготовили для нас 
вкусный обед. Домой мы возвра-
щались с благостным умиротво-
рением в сердце.

Благодарим Олега Борисовича 
Сокольникова за предоставление 
транспорта.

Традиционно монастыри явля-
ются духовными и культурными 
центрами, бывая в которых как-то 
чище и легче становится на душе. 
Еще валаамский схиигумен Иоанн 
(Алексеев) писал, что «монастыри 
служат для мирян тихой приста-
нью от волнений житейской суеты: 

приезжающие сюда отдыхают и 
возрождаются духовно, ибо в мо-
настыре течение жизни другое, в 
сравнении с миром, и это очень 
успокоительно влияет на приез-
жающих».

Благо, что в нашей республике 
немало таких «пристаней», и экс-
курсионные поездки туда доступ-
ны для всех желающих.  

Сказочное 
«спасибо» 

активистам
Сотрудничество местной ор-

ганизации ветеранов Княжпо-
гостского района и центральной 
библиотеки стало уже традицион-
ным. Представители возрастной 
молодежи являются постоянными 
участниками творческих конкур-
сов, познавательных и развлека-
тельных программ и всех патри-
отических акций, проводимых 
работниками библиотеки. В знак 
благодарности сотрудники библи-
отеки подготовили для активистов 
ветеранского движения  праздник. 

26 декабря председатели 
первичных организаций вете-
ранов, «серебряные» волонтеры 
были приглашены  на конкурс-
но-игровую программу «Новый 
год в библиотеке», которую про-
вели Татьяна Серёгина и Ольга 
Пономарева. Наши ветераны ак-
тивно включились в конкурсы и, 
как всегда, показали прекрасное 
знание сказок, песен, фильмов. 
Экспромтом сочиняли стихи-по-
здравления, пели песни, вместе 
со Снегурочкой и Дедом Морозом 
водили хоровод. Председатель 
местной организации ветеранов 
Княжпогостского района Анге-
лина Николаевна Смирнова теп-
ло поздравила присутствующих 
с наступающими праздниками. 
Наш самодеятельный поэт Ната-

Вести с мест
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лия Сергеевна Уляшова каждому 
участнику посвятила персональ-
ное поздравление. На мероприя-
тие со своими «целебными снадо-
бьями» и рецептами долголетия 
примчалась веселая Баба-Яга и 
пожелала всем крепкого здоро-
вья. Ветераны тоже не остались 
в долгу – подготовили друг другу 
сердечные поздравления. 

Никто не ушел с праздника без 
подарков, которые были выигра-
ны в беспроигрышной лотерее 
и вручены гостям Снегурочкой. 
Расходились с вечера с припод-
нятым настроением. Надеемся, 
что такое душевное мероприятие 
надолго сохранится в памяти всех 
участников вечера.

Благодарим сотрудников би-
блиотеки за интересную про-
грамму, а наших ветеранов – за 
активное участие в празднике.

Ангелина Смирнова,
председатель местной 

организации ветеранов 
Княжпогостского района.

Визиты 
внимания

Среди множества  насущных 
проблем мы часто забываем, что 
рядом с нами живут одинокие 
пожилые люди. А ведь иногда им 
нужно просто внимание и воз-
можность общения. Подарки, 
разумеется, радуют, но порой не 
хватает обычного человеческого 
участия. 

В преддверии Нового Года к 
нам обратились активисты пер-
вичного отделения «Движения 
Первых» школы №1 и попросили 
помочь узнать адреса одиноких 
пожилых людей, которых хотели 
бы поздравить с новогодними 
праздниками. Мы постоянно со-
трудничаем с молодежными ор-
ганизациями района: с  юнармей-
цами, волонтерами. И, конечно, не 
только с радостью откликнулись 
на просьбу ребят, но и решили 
присоединиться к их акции. И вот 
накануне Нового года девочки - 
активистки «Движения Первых» 
вместе со своим наставником 

Юлией Александровной Катаевой 
и нашим «серебряным» волонте-
ром Валентиной Владимировной 
Юрченко отправились к ветера-
нам Марии Николаевне и Галине 
Васильевне с поздравлениями. 
Юлия Бехтерева, Екатерина Бы-

строва, Виктория Лиепа, Арина 
Деменкова заранее подготовили 
музыкальную открытку, изгото-
вили открытки с поздравлением, 
сувениры и «Снежинки желаний». 
От первичной организации вете-
ранов преподнесли пироги.      

Песня, поздравления, объятия 
и просто сама встреча растрога-
ли и наших ветеранов, и самих 
школьников. Одна из девочек по-
делилась впечатлением от этой 
встречи: «Не передать словами, 
какие эмоции и чувства я полу-
чила от визита к бабушкам. Они 
такие добрые и душевные, с ними 
хотелось побыть подольше. Раду-
ешься, когда ты приносишь ра-
дость людям, особенно тем, кому 
не хватает внимания и общения. 
Мы поделились друг с другом 
добрыми, хорошими эмоциями.  
Думаю, я никогда не забуду эти 
моменты»! 

Такие встречи нужны и пожи-
лым, и молодым. Они учат моло-
дое поколение ценить доброту 
сердец, быть отзывчивыми, уметь 
сострадать.

Валерия Захарова, 
председатель первичной 
организации ветеранов 

Емвинской средней школы №2 
им. Алексея Ларионова.

Возраст спорту 
не помеха

В начале января в отделении 
дневного пребывания для пен-
сионеров, что в   Ухтинском Цен-
тре социального обслуживания, 
состоялись мини-соревнования 
«Веселые старты» для самых 
«молодых» ветеранов. Наши 
бабушки по мере сил и возмож-
ностей с удовольствием одоле-
ли восемь небольших эстафет в 
зале. Конечно, эстафеты были в 
шутливой форме. Например, надо 
было пройти по залу, пронеся на 
плечах бумажные погоны (ничем 
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не закрепленные) и постараться 
их не уронить. Следующий этап 
– кто быстрее сосчитает количе-
ство полосок на тельняшке. Затем 
– метание бумажных самолетиков. 

Остальные виды состязаний 
прошли в том же шутливом ключе. 
Победу одержала команда быв-
ших работников дошкольного об-
разования «Незабудка». 

А ветераны ООО «Газпром 
трансгаз Ухта» на территории 
лыжной базы «Сияние Севера», 
что располагается в поселке Шу-
даяг, продемонстрировали спор-
тивную удаль в лыжных соревно-
ваниях. В бодром темпе они легко 
одолели два километра с хвости-
ком. По окончании дистанции их 
ждали призы. 

Другие представители пер-
вичных ветеранских организа-
ций Ухты встретились в тире на 
соревнованиях по стрельбе из 
пневматической винтовки. Же-
лающих показать себя в умении 
попасть в «десятку» собралось аж 
35 человек. Все очень старались, 
вспоминая школьные годы, когда, 
как говорится, и глаза были зор-
кие, и руки твердые. Но – увы.. .  

Далеко не всем удалось достичь 
желаемого результата. А призовые 
места достались – внимание! – ис-
ключительно женщинам! 

Завершил спортивную эстафе-
ту турнир по дартсу. Для нас это 
что-то новенькое, но пришедшие 
посоревноваться в метании дро-
тиков ветераны с удовольствием 
изо всех сил били по мишеням. 
Ограниченное количество бро-
сков не давало получить полно-
го удовлетворения от желаемой 
суммы баллов. Но что поделать.. . 
Проигрывать тоже надо уметь. По-
бедителям были вручены Грамоты 
и медали. Получить заслуженную 
награду было очень приятно. Впе-
реди ухтинских  ветеранов ожи-
дают интеллектуальные игры  в 
шашки и шахматы. 

Галина Павловская, 
член президиума местной 
ветеранской организации 

города Ухты.

И на других 
посмотрели, и 
себя показали
19 декабря минувшего года на 

экспозиции Министерства труда 
России «Семья. Работа. Долголе-
тие» на международной выстав-
ке-форуме «Россия» был пред-
ставлен наш Коми край.

Открыл День Республики Коми 
Пера-Богатырь. Гостей встретили 
коми караваем, видеопрезентаци-
ей достопримечательностей Коми, 
а также увлекли национальными 

песнями, викториной о нашей ре-
спублике и коми играми «Пыш-
кай» и «Гезйӧн ворсӧм». А под 
коми песню в исполнении заслу-
женного работника культуры Ре-
спублики Коми Натальи Кановой 
посетители даже пошли в пляс. 

Гостям была представлена на-
сыщенная программа с увлека-
тельными мастер-классами и за-
нятиями. «Серебряный» волонтер 
из Воркуты Галина Алексеевна 
Шульгина продемонстрировала 
посетителям, какие возможности 
для самосовершенствования и со-
хранения молодости души откры-
вает творчество. Она же выступила 
соорганизатором мастер-класса 
«Сияние Арктики». Гости выстав-
ки с интересом  присоединялись к 
созданию «живой» картины в тех-
нике «флюид арт». «Серебряный» 
волонтер из Сыктывкара Галина 
Тимофеевна Штоббе провела за-
нятие по цигун, на своем примере 
продемонстрировав, что активное 
долголетие невозможно без фи-
зической активности. Участники 
Сыктывкарского хора ветеранов 
«Шудлун» Татьяна Михайловна 
Колосова, Елена Михайловна До-
ронина и Нина Васильевна Ель-
кина провели мастер-класс игры 
на ложках и совместно с гостями 
праздника Республики Коми сы-
грали мелодию русской народной 
песни «Ах, вы сени, мои сени». По-
истине незабываемое и веселое 
получилось зрелище! Коми мо-
сквичи  остались очень довольны 
и своим участием в мероприятиях, 
и подарком от хозяев праздника – 
куклы-оберега.

 Было чем заинтересовать и 
юных посетителей: их пригласи-
ли к участию  в психологическом 
тренинге «Мудрость поколений», 
построенном на коми легендах.

На Дне Коми республики по-
бывало немало выходцев из 
нашего региона, проживающих 
ныне в Москве. Приятно было 
видеть их искренний интерес к 
программе и активное участие в 
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А на другое утро мы прошлись 
по зимнему двору базы отдыха 
«Мишкин лес», побывали во всех 
красивых уголках обширного 
места и устроили фотосессию. 
Действительно, «Мишкин лес» и 
зимой, и летом – очень милое и 
привлекательное место на высо-
ком берегу реки! Благодарим на-
ших друзей за позитивное обще-
ние, за совместный прекрасный 
отдых! Как же было весело, за-
жигательно! Будем ждать новых 
встреч и новых поездок! 

Александра Березюк, 
председатель  первичной 

организации ветеранов села 
Подтыбок Корткеросского 

района.

мероприятиях. Просто молодцы! 
Они даже подхватывали песни на 
коми языке.  Все же зов предков 
существует в природе!

Большое спасибо организато-
рам такого значимого и значи-
тельного мероприятия на ВДНХ 
и всем участникам от Коми.

Нина Елькина,
староста Сыктывкарского 
хора ветеранов «Шудлун».

И снова нас 
встречал  

гостеприимный 
«Мишкин лес»
Почему нас неудержимо тянет 

поехать куда-то? Почему мы стре-
мимся вырваться из привычного 
уклада жизни? Что нами движет? 
Ответ прост... Наши поездки укре-
пляют дружбу, наши  путешествия 
– это свобода, необычный опыт, 
новые знакомства, общие вос-
поминания.. . Но обязательно ли 
всегда выезжать в далёкие места, 
за границу, в Россию?!

Мне хотелось бы вспомнить вы-
сказывание британца Гилберта 
Кита Честертона: «Цель путеше-
ствия – это не посетить как можно 
больше чужих мест, а ступить на 
свою землю, как на чужую».

Изучать свой родной край, 
любоваться его бескрайностью, 

снежными просторами, красотой 
до боли знакомых мест, восхи-
щаться людьми, живущими на род-
ной земле – разве не стоит этому 
посвящать свои путешествия?

Много раз нам, ветеранам из 
Подтыбка, совместно с нашими 
друзьями из Нившеры, довелось 
побывать на базе отдыха под на-
званием «Мишкин лес» в дерев-
не Малый Аныб Усть-Куломского 
района. И в который раз вызывает 
восхищение Люция Николаевна, 
хозяйка этого места отдыха, ее 
неутомимый характер, величай-
шее чувство юмора, огромнейший 
словарный запас всякой всячины, 
который может развеселить вся-
кого, даже угрюмого!

И в этом году на Крещение 
мы побывали в деревне Малый 
Аныб. В столь великий праздник, 
объединившись с Нившерскими 
активистами, сначала присутство-
вали во время обряда Крещения 
и купания в проруби. У нас тоже 
нашлись смельчаки искупнуться и 
принять благословение батюшки.

Праздник прошел в самой ду-
шевной и веселой атмосфере. Спа-
сибо большое и сердечное Люции 
Николаевне за вкусный обед, во 
время которого был организован 
небольшой концерт силами арти-
стов из Дона и Деревянска! Перед 
нами выступил дуэтом с партнером 
из Дона Артур Гарнов, который по-
казал себя настоящим знатоком 
разных интересных притчей!

Наша земля Коми богата свои-
ми разными талантливыми людь-
ми, ради чего и стоит путешество-
вать и встречать таких людей. Так 
случалось всегда во время всех 
наших путешествий! Мы знакоми-
лись, пели песни под гармошку, с 
нами был гармонист из Нившеры 
Валентин Габов, которому благо-
дарны за красивую игру. Танце-
вали без устали, участвовали в 
зажигательных конкурсах, подго-
товленных Татьяной Михайловой. 
Наши скромные артисты показы-
вали танец маленьких лебедей и 
музыкальную сказку. 
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В работе YII Всероссийского форума «серебряных» волонтёров  в Москве 
5 декабря 2023 года приняла участие руководитель движения «серебря-
ных» волонтеров Прилузья Татьяна Матвеевна Костромина. Сегодня мы 
расскажем об этой замечательной общественнице.

Татьяна Матвеевна родом из села 
Лальск Лузского района Кировской 
области. Окончила среднюю школу 
в городе Луза и Сыктывкарское пед-
училище №2. Начала трудовой путь 
в поселке Якуньель воспитателем 
детского сада. С 1982 года прожи-
вает в селе Объячево. Как человек 
целеустремленный она окончила за-
очно  Коми пединститут. Работала в 
детском саду «Чебурашка» воспи-
тателем, заведующей, методистом.  

Выйдя на пенсию, Татьяна Матве-
евна активно занялась обществен-
ной работой: 5 лет была председате-
лем клуба «Ветеран» села Объячево, 
ныне является организатором и 
участницей хора «Душа ветерана», 
который постоянно выступает с кон-
цертами  в Доме ветеранов, на рай-
онных  и творческих встречах.

Будучи человеком ответственным, 
бескорыстным и живо реагирующим 
на чужую беду, Татьяна Матвеевна 
возглавила добровольческое дви-
жение «Серебряные» волонтеры 
Прилузья». Под ее руководством  
волонтеры участвуют в различных 
акциях: «Веточка вербы в каждый 
дом», в экологических  акциях «Реч-
ная лента», «Добрые крышечки», в 
зоологической – «Покорми питом-
цев», в районной акции «Живая геор-

гиевская лента»; в селе Прокопьевка 
организовала «Праздник пирога». 

Тут нельзя не упомянуть еще об 
одной интересной акции. «Серебря-
ные» волонтеры в 2023 году провели 
осеннюю акцию «Поделись урожа-
ем» среди получателей социальных 
услуг АНО ЦСОН «Южный», которые 
в силу преклонного возраста или со-
стояния здоровья не могут работать 
на приусадебном участке. В рамках 
акции волонтеры щедро поделились 
урожаем, выращенным собственны-
ми руками, и зимними заготовками с 
одинокими пожилыми людьми.

Визит волонтеров стал радостным 
моментом для пожилых людей. Про-
явление такой заботы подняло им 
настроение. А в свой адрес «сере-
бряные» волонтеры услышали много 
благодарных слов.

Активисты волонтерского дви-
жения приняли участие в марафоне 
«Дари тепло». Для них очень инте-
ресный мастер-класс по валянию те-
плых шерстяных следков для солдат 
СВО провела Ирина Петровна Беля-
ева. Следки отправлены солдатам 
в район боевых действий.  К слову, 
«серебряные» волонтеры  с первых 
дней участвуют в акции «Своих не 
бросаем». Их руками изготовлены 
сотни блиндажных свечей, связаны 
носки, варежки, собраны и отправ-
лены воинам необходимые меди-
цинские и  санитарно-гигиенические  
принадлежности, теплые вещи.

Летом прошлого года «серебря-
ные» волонтеры выступили в роли 
наставников. При администрации 
села Объячево был организован 
трудовой лагерь по инициативе 
Центра занятости. 38 подростков в 
течение 13 дней занимались благо-
устройством и озеленением родного 
села. Волонтеры Т.М. Костромина и 
Г.А.Осипова руководили работой 

подростков по высадке деревьев 
и цветов. Для ребят пребывание в 
трудовом лагере является возмож-
ностью не только впервые попро-
бовать себя в качестве настоящего 
работника, но и  научиться ценить 
труд и получить свою первую зар-
плату, а также просто с пользой про-
вести свободное время. 

Татьяна Матвеевна активно уча-
ствует в разработке и реализации 
проектов в сотрудничестве с Цен-
тром социальной защиты района, 
местной организацией ветеранов 
Прилузского района.  К примеру, на 
республиканском слете «Серебряное 
созвездие» в Сыктывкаре был пре-
зентован проект «Добровольцы по-
лучают миллион … улыбок». Дважды 
участвовала в региональном  и Все-
российском (Санкт-Петербург) интер-
нет-конкурсах, занимала призовые 
места, создала и активно продвигает 
страницу ВКонтакте «Клуб «Ветеран», 
является постоянным фотографом 
ветеранской организации.

Татьяна Матвеевна выезжала на 
российские слеты добровольцев в 
города Ростов-на-Дону и Сыктывкар,    
неоднократно участвовала в респу-
бликанских слетах волонтеров, дели-
лась опытом работы. С 2020 года яв-
ляется членом президиума местной 
организации ветеранов Прилузско-
го района.  Воспитала троих детей, 
которые получили образование и 
работают в селе Объячево. Имеет 7 
внуков и внучку. Увлекается огоро-
дом и выращиванием цветов. Еже-
годно принимает участие в районной 
сельскохозяйственной ярмарке. 

10 марта «серебряный» волонтер 
Татьяна Матвеевна отмечает свой 
70-летний юбилей. Дорогая наша 
землячка! С красивой Вас датой! Же-
лаем Вам удачи и искреннего смеха, 
здоровья крепкого на долгие года и 
успеха во всех начинаниях!  

Зинаида Трофимова, 
председатель местной 
организации ветеранов 

Прилузского района.

Активное долголетие

Доброволец по велению сердца
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В хоккей играют настоящие корткеросцы!

День снега – это праздник спор-
та, здоровья и молодости! И в этом 
году он выпал на 25 января, на Та-
тьянин день. 

Именно в этот праздник в селе 
Сторожевск Корткеросского района 
состоялась ставшая традиционной 
дружеская встреча ветеранов рай-
она, любителей хоккея  в валенках. 
Он стал настоящим ветеранским 
слетом любителей активного и здо-
рового образа жизни. Всех объеди-
няли объятия, смех, шутки и стрем-
ление к победе.

На  центральном катке выстро-
ились семь коллективов, представ-
ляющие первичные организации 
ветеранов сел Нившера, Богородск, 
Сюзяиб, Большелуг, Аджером, Сторо-
жевск и Подтыбок.  Более 60 участ-
ников состязания приветствовали  
друг друга! 

Все 7 хоккейных команд предста-
ли друг перед другом во всей красе –  
смелые, отважные, в ярких костюмах, 
в юбках и в шортах, в тельняшках 
и кофтах и с клюшками в руках. С 
юношеским азартом хоккеисты бе-
гали по льду с клюшкой за мячиком, 
забивая голы в ворота соперников. 

Сначала все команды сыграли 
друг с другом в двух группах по 12 
минут. Победителями стали команды 
Большелуга и Подтыбка. Им и до-
сталась честь сыграть за победу в 
турнире. В итоге в финальной встре-
че первое место заняла команда 

ветеранов из Большелуга, серебро 
досталось команде из села Подты-
бок. За бронзу сыграли команды 
деревни Сюзяиб – Богородск и по-
селка  Аджером. Забив один мяч, 
победила команда бабушек Сюзяиб 
– Богородск. Большую лепту в по-
беду команды внес председатель 
местной организации ветеранов 
Корткеросского района Сергей Ва-
силевич Изъюров, продемонстриро-
вав, как можно красиво и слаженно 
играть в хоккей в валенках.

Приз зрительских симпатий за-
воевала вратарь команды из Сю-
зяиб – Богородск Мария Ивановна 
Габова. Лучшим вратарем признан 
Сергей Васильевич Казаринов из 
Подтыбка.  

Дружеская встреча продолжилась 
в гостевом доме «Майбыр» села Сто-
рожевск. За чашкой чая участники 
слета поздравили друг друга с Днем 
студентов, весело вспоминая моло-
дые годы и поздравляя всех Татьян. 

Шутили, смеялись, веселились, пели, 
играли и танцевали, что называется, 
до упаду. Словом, вернулись в сту-
денческую молодость! 

Затем итоги хоккейного турни-
ра подвел председатель местной 
организации ветеранов района  
С.В. Изъюров, он же вручил грамоты 
и подарки победителям соревно-
вания, организаторам мероприя-
тия и юбилярам. Поздравил всех с 
Днем студента, отдельно привет-
ствовал всех Татьян и также вру-
чил им подарки. На этой встрече 
он поделился планами и задачами 
местной организации ветеранов 
Корткеросского района на 2024 год. 

Большое спасибо ветеранам из 
Сторожевска за четкую, безупреч-
ную организацию этого праздника! 
Много труда они вложили, чтобы со-
брать такую массовую команду! От 
всей души благодарим председателя 
совета села  Сторожевск Надежду 
Малькову и руководителя коллектива 
«Нюмсер» села Богородск Оксану 
Пинягину за проведение ориги-
нальных и интересных конкурсов в 
течение всего вечера. Спасибо спе-
циалистам спортцентра за подго-
товку стадиона к игре и проведение 
разминки. Спасибо судье – приятном 
молодому юноше – Александру По-
пову за честное судейство.

Будем надеяться, что традиция 
хоккея в валенках будет жить долго! 
Спасибо всем, кто был с нами в этот 
день! 

Сергей Изъюров, 
председатель местной 

организации ветеранов 
Корткеросского района.
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Вряд ли в республике найдется человек, ничего не знавший о швей-
ной фабрике «Комсомолка». Без малого 68 лет она шила повседневную 
одежду для мужчин, женщин и детей и одевала население не только 
республики, но и других регионов СССР, являлась «предприятием высо-
кой культуры» и была занесена в Книгу Почета Минлегпрома РСФСР. У 
руля фабрики стояли отличные руководители, знающие все процессы с 
нуля. Во всех цехах на каждом участке работали швеи, механики, рас-
кройщики, контролеры, которые и сами повышали свою квалификацию, 
и постоянно обучали новичков. Никто и предполагать не мог, что дни у 
такого предприятия могут быть сочтены. 16 сентября 2002 года решени-
ем Арбитражного суда Коми ОАО «Фирма «Комсомолка» было признано 
банкротом. К 2003-му году фабрика перестала существовать. 

Но остались люди, многолетним 
трудом и талантом создававшие 
славу предприятия. Они и сегодня 
продолжают активную обществен-
ную деятельность, но  уже в статусе 
ветеранов. 

Первичная ветеранская органи-
зация бывшей швейной фабрики 
«Комсомолка» была создана в 2007 
году под руководством Веры Васи-
льевны  Скороходовой. С ноября 
2018 года её возглавляет Ольга Ар-
туровна Забоева. В первичной орга-
низации насчитывается 84 человека, 
и это одна из лучших первичных 
ветеранских организаций города, 
которая активно участвует во всех 

проводимых мероприятиях, прояв-
ляет инициативу в решении важных 
вопросов ветеранского движения. 
И вот что рассказывает о работе 
организации Ольга Артуровна. 

– В нашей организации прово-
дится немало интересных меро-
приятий, направленных на спло-
чение и оказание помощи нашим 
ветеранам. Мы делаем упор на то, 
чтобы ни один из них не чувствовал 
себя одиноким, выброшенным на 
обочину жизни и забытым. Всех их 
надо любить и уважать, говорить 
добрые слова, порой поддерживать 
не только морально, но и физически, 
и материально.

В настоящий период одним из 
приоритетных направлений дея-
тельности считаю сбор средств для 
бойцов в зону СВО. Вот уже два года 
мы регулярно отправляем посылки 
солдатам. Это медикаменты, белье, 
фонарики, сухие продукты, шурупо-
верты – очень много всего собира-
ем и везем в пункты сбора. Иногда 
приходится пользоваться услугами 
такси, и таксисты, узнав, куда и что 
мы везем, не берут с нас плату за 
проезд! Ветераны пишут нашим за-
щитникам теплые и поддерживаю-
щие письма. А один из ветеранов 
выделил из семейного бюджета 10 

тысяч рублей на покупку противо-
осколочных костюмов.

Наше волонтерство – это не 
только движение «Своих не бро-
саем!», но и работа в библиотеке 
Свято-Стефановского собора.

В копилке наших добрых дел - 
участие в акции «Чужих могил не 
бывает». Мы нашли и облагороди-
ли несколько заброшенных могил 
участников Великой Отечественной 
войны. Очень важным и нужным 
считаю поддержку друг друга.  По-
этому мы регулярно помогаем сво-
им бывшим коллегам, выполняем их 
просьбы и поручения, оказываем 
помощь в решении бытовых про-
блем. К примеру, в декабре 2023 
года ушла из жизни бывшая работ-
ница фабрики. Мы собрали деньги 
на проводы и передали их дочери 
работницы. 

Ключом бьет и наша культурная 
жизнь. Например, в январе 2023-го 
мы побывали на «Рождественских 
игрищах» (это уникальный проект, 
основанный на старинных коми 
играх) в Прилузском районе. В мар-
те отдохнули на базе отдыха «Миш-
кин лес» в Усть-Куломском районе. 
В мае небольшая группа посетила 
город Истру Московской области, 
где мы познакомились и пооб-
щались с председателем местной 
ветеранской организации (он же 
– зам. главы Истринской админи-
страции), генералом В.О.Чиковани, 
который лично возил нас по му-
зеям, храмам и местам боевой 
славы.  В июне у нас состоялась 
очень «вкусная» поездка в деревню 
Кояркерос Корткеросского района, 
где мы были гостями на пасеке, в 
деревенской бане и «апидомиках». 
Кто не знает, апидомик – это не-
большое помещение, построенное 

Век живи – век учись, 

Мы остаемся командой единомышленников

Как и обещали, мы продолжаем делиться опытом работы первичных  
организаций ветеранов. Знакомьтесь, изучайте, сравнивайте и перенимайте.

или из опыта работы первичных организаций



20

СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕГазета Коми республиканской организации ветеранов

из дерева, в которое встроены ульи. 
Ульи встроены так, что пчелы не 
могут попасть внутрь, но при этом 
улей отгорожен от внутреннего 
пространства домика сеткой, через 
которую в домик проникает воз-
дух из улья, насыщая внутреннее 
пространство полезными и целеб-
ными веществами. В августе мы в 
очередной раз съездили к нашим 
гостеприимным соседям – в село 
Ирта Архангельской области, где 
нас ждали «интерактивный музей», 
«Усадьба Иртицы» и интересней-
ший мастер-класс.

Помимо дальних поездок мы 
проводим и ближайшие познава-
тельные маршруты выходного дня. 
Так, в феврале 2023 года побывали 
в Коми республиканской типогра-
фии, в марте – на Эжвинской швей-
ной фабрике «Биарма», в апреле 
– в Академическом  театре драмы 
имени В.Савина. 

Мы с удовольствием участвуем 
в различных мастер-классах, кото-
рые для нас проводятся чаще всего 
бесплатно. Например, в Арт-студии 
«Колибри» мы создавали маленькие 
шедевры из эпоксидной смолы, про-
бовали себя в китайской живописи, 
делали флорариумы.

Дружно посещаем различные 
выставки. Приятно, что нам часто 
делают скидки на билеты, а порой 
даже предлагают бесплатные би-
леты.  

Мы с радостью и любовью по-
здравляем наших ветеранов с 

ю б и л е я м и . К 
примеру, наша 
а к т и в и с т к а  
А.А. Клыкова на 
свой юбилей по-
лучила от мест-
ной организации 
ветеранов горо-
да Сыктывкар 
медаль, цветы и 
подарок, и мы, 
конечно, тоже 
присоединились 
к поздравлениям. 
Не забываем мы 
поощрять и на-
ших активистов 
за добрые дела 
и участие в дея-
тельности орга-
низации. 

Очень часто 
приходится ин-
формировать 
наших ветера-
нов по телефо-
ну и лично по 
вопросам, где 
получить социальный проездной; 
куда обращаться, если проездной 
размагнитился; как возвратить не-
работающему пенсионеру деньги 
за лечение; как записаться на бес-
платную путевку в санаторий; где 
найти сиделку; как принять уча-
стие в проекте «Активное долголе-
тие», чтоб пройти бесплатный курс 
ЛФК и оздоровление в «соляной 
пещере»?

Более 20 лет председателем 
первичной организации ветеранов 
пятого  микрорайона Эжвинского 
района  является Почетный ветеран 
Сыктывкара и Республики Коми На-
дежда Андреевна Юмашева. И о ней 
сегодня наш рассказ.

Надежда Андреевна в Эжву при-
ехала в августе 1969 года после 
окончания химико-технологического 
факультета Ленинградской лесотех-
нической академии. Когда создали 
бюро научно-технической информа-
ции при техотделе ЛПК, ей предло-

жили должность старшего инженера. 
Согласно должностной инструкции, 
она была в курсе новинок в отрасли и 

контролировала их внедрение в про-
изводство, проводила мероприятия 
по технической пропаганде. Вместе 
с коллегами  распространяла  свой 
опыт через статьи и выступления на 
семинарах, симпозиумах и даже при-
няла участие в рекламе выпускаемой 
продукции на ВДНХ и различных 
зарубежных выставках. Было много 
командировок на родственные пред-
приятия Советского Союза. Через 
пару лет служба НТИ обрела извест-
ность во всей отрасли, на ЛПК стали 
приезжать за опытом нашей работы, 
и по итогам регионального конкурса-

Лидерами ветеранов не рождаются

За предыдущие два года наша 
ветеранская организация увеличи-
лась – к нам присоединились две 
небольших « первички» – пред-
приятия «Трикотажбыт» и «РЭУ-2». 
Знакомимся, дружим,  радуемся и 
продолжаем жить! Мы остаемся 
командой единомышленников, где 
все проблемы решаем сообща. Как 
это было на нашей любимой фа-
брике «Комсомолка». 
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смотра службе научно-технической 
информации ЛПК было присуждено 
1 место среди предприятий отрасли. 
За 20 лет работы на ЛПК научилась 
многому, коллектив отдела  НТИ был 
дружным, сплоченным и очень про-
фессиональным. 

На заслуженный отдых Надежда 
Андреевна вышла со станции защи-
ты растений, где работала ведущим 
специалистом контрольно-токсико-
логической лаборатории.

В 2003 году председатель Эжвин-
ского Совета ветеранов В.П. Чирков 
пригласил Надежду Андреевну воз-
главить актив первичной организа-
ции ветеранов пятого микрорайона. 
Согласилась. Свою новую работу 
Надежда Андреевна начала со зна-
комства со своими подопечными: 
ходили по квартирам, поздравляли 
юбиляров, проводили задушевные 
встречи, праздничные вечера в честь 
Дня Победы, организовывали со 
школьниками и студентами встречи с 
участниками ВОВ, тружениками тыла, 
участниками блокадного Ленинграда.

В связи с переменами в стране в 
2006 году у Надежды Андреевны по-
явилась идея создать в пятом микро-
районе клуб «Слобожанка». Разра-
ботали положение, нашли спонсоров 
и помощников, определили место 
встреч (в настоящее время – это 
центр социальной защиты населе-
ния по ул. Мира, 19). Актив ветеранов 
поддержал эту идею, районный совет 
ветеранов одобрил организацию 
клуба. При поддержке В.С. Жарикова, 
в то время предпринимателя и де-

путата  городского совета, а ныне – 
депутата Госсовета РК,  и  директора 
Комплексного центра социального 
обслуживания населения С.Е. Лит-
виновой в августе 2006 года ко Дню 
Эжвы состоялось открытие клуба. 

Под девизом «Какая Слобожан-
ка без баяна» на мероприятие шли 
ветераны со специальным пропу-
ском – с цветами (дачными и по-
левыми). Первым баянистом был 
веселый, активный и душевный че-
ловек – Павел Иванович Домков. За 
чашкой чая пели песни, принимали 
поздравления гостей, спонсоров. 
Владимир Сергеевич Жариков по-
дарил клубу музыкальный центр и 
провел акцию «Телевизор каждо-
му одинокому ветерану», в рамках 
которой телевизор получили 10 
ветеранов. До сих пор Владимир 
Сергеевич и Светлана Евгеньевна 
Литвина посещают встречи в клубе, 
являются большими друзьями «Сло-
божанки» и почти всех слобожан 
знают по имени отчеству. 

Жизнь «Слобожанки» была очень 
активной. Проводились встречи ве-
теранов, посвященные памятным 
датам. Сценарии встреч составля-
ла и по сей день составляет наша 
Надежда Андреевна. Ветераны ей 
очень благодарны за организацию 
интересного общения. Некоторые 
встречи были организованы в сто-
ловой средней школы №37, так как 
ветеранов собиралось около 100 
человек! А зал социального центра 
не имел возможности принять такое 
количество гостей. 

Так «Слобожанка» развивалась 
и обретала все большую популяр-
ность среди ветеранов (пенсионе-
ров) 5 микрорайона Эжвы. Актив 
выявлял таланты среди участников 
клуба. К примеру, Людмила Нико-
лаевна Давыдова сочиняет стихи к 
тематическим встречам, о детских 
воспоминаниях военного времени, 
о голоде и холоде послевоенного 
периода, пишет об Эжве и о маме. 
Ее с большим интересом слушают 
ребята в школах на уроках мужества. 
Только за 2022 год Людмила Нико-
лаевна провела 13 уроков мужества!  
А частушки у нее получаются просто 
замечательные, она участник конкур-
са «Слободские переборы». 

Творческими и спортивными 
талантами удивляют ветеранов и 
Зинаида Владимировна и Николай 
Иванович Ерофеевские, Татьяна Ва-
сильевна Ковалева, Эльвира Нико-
лаевна Сурженко и многие-многие 
другие. Члены клуба «Слобожанка» 
принимают активное участвуют в 
конкурсах, акциях, мероприятиях ко 
Дню Эжвы и знаменательным датам. 
Равнодушных в этом районе Эжвы 
нет, и по большому счету, заслуга в 
этом беспокойного, энергичного и 
неугомонного руководителя их пер-
вичной организации. 

Надежда Андреевна вместе со 
своим активом навещают ветера-
нов микрорайона в юбилейные 
дни, поздравляют их по телефону с 
праздниками,  приносят им газеты. 
Она  не только знает всех по имени 
отчеству, но в курсе всех их жизнен-
ных радостей и проблем. И помога-
ет возрастной молодежи: кому-то в 
приобретении медикаментов, медо-
борудования из благотворительного 
фонда районного Совета ветеранов, 
кому-то купить лекарства, кого-то к 
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врачу записать или сопроводить в 
поликлинику. А как интересно актив 
поздравляет с юбилейными датами 
совместной жизни ветеранов! С бая-
ном, с песнями по заказу юбиляров, 
с плясками, цветами и улыбками! 
Словом, устраивают праздник с до-
ставкой на дом.

В 2016 году первичная органи-
зация 5 микрорайона «Слобожан-
ка» под руководством Надежды 
Андреевны заняла 1 место среди 
двенадцати первичных организа-

ций Эжвинского района. От адми-
нистрации им был вручен Диплом 
и ценный подарок. В марте 2017 
года клуб «Слобожанка»  удостоен 
Диплома 1 степени в городском 
конкурсе ветеранских клубов по 
интересам «А годы летят». Встречи 
в клубе «Слобожанка» являются 
самыми многочисленными в Эжве.

И все эти годы, несмотря на уле-
тающее время, бессменный руково-
дитель Надежда Андреевна всегда 
в активной жизненной позиции, 

поддерживает все инициативы 
местной организации ветеранов 
Эжвинского района и Эжвинской 
администрации. Она живет своей 
работой, болеет душой за каждого 
ветерана, любит, ценит и заботится 
о них. Мы гордимся, что такой вот 
удивительнейший человек прожи-
вает в нашей Эжве.

Наталья Гойман, 
председатель местной 
организации ветеранов 

Эжвинского района.

Ровно 20 лет первичной ветеран-
ской организацией села Усть–Кулом 
руководит  Валентина Петровна Не-
стеренко. 

О ней можно говорить только 
с гордостью! Патриотка до мозга 
костей! Родилась в Усть-Куломе, 
училась в местной школе и после 
окончания Сыктывкарского педа-
гогического училища №1 работала 
в школе, затем инспектором в рай-
онном отделе образования. 

Ответственная, отзывчивая, пре-
красный организатор. Под крылом 
руководителя первичной органи-
зации ветеранов села находится 
около 1700 человек. Много? Да. Но 
Валентина Петровна знает каждого, 
в том числе и их проблемы. Регуляр-
но посещает своих подопечных «пи-
онеров первых пятилеток». Порой 
бывает до 100 посещений в квартал.

По ее инициативе в селе Усть - 
Кулом принята программа для вете-
ранов «Забота». Именно Валентина 

Петровна со своими коллегами в те-
чение лета ухаживает за территори-
ей обелиска погибшим. В 2023 году 
в райцентре был открыт памятник 
труженикам тыла, инициатива созда-
ния, сбор материала и привлечение  
спонсоров принадлежит опять же 
Валентине Петровне. Она участвует 
в мероприятиях по патриотическому 
воспитанию школьников.

Под ее руководством организо-
ван клуб «Долголетие», где вете-
раны занимаются йогой, играют в 
пионербол, а еще возрастная моло-
дежь Усть-Кулома бегает на лыжах, 
занимается скандинавской ходьбой. 
То есть наши ветераны дружно под-
держивают активный образ жизни. 
Каждый из ступивших на пенсион-
ную тропу попадает в поле зрения 
лидера ветеранского движения Ва-
лентины Петровны, которая деликат-
но окружает «молодое» пополнение 
вниманием и втягивает в новый ви-
ток активной общественной деятель-
ности. Так что старческое одиноче-
ство нашим пенсионерам не грозит.

Говоря официальным языком, 
Валентина Петровна пользуется  
непререкаемым авторитетом. Но 
если сказать по-человечески, то 
она является крепким плечом и уве-
ренной рукой поддержки для всех 
представителей старшего поколения 
и добрым примером для молодого 
поколения. 

Уже много лет подряд Валенти-
на Нестеренко является активным 
членом президиума местной орга-
низации ветеранов Усть-Куломского 
района. А еще она  Почетный вете-
ран Республики Коми, имеет грамоты 
местной организации ветеранов, ад-
министрации района, благодарность 
республиканского совета ветеранов, 
знак отличия РК «За заслуги перед 
Республикой Коми». 

Гордимся Вами, Валентина Пе-
тровна. И поздравляем с наступаю-
щим Днем рождения (25 февраля)!  

Елена Сазанович, 
председатель местной 
организации ветеранов  

Усть-Куломского района.

«Лет до ста расти нам без старости»
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15 – 17 марта 2024 года в России состоятся выборы Президента стра-
ны. В связи с этим к вам, дорогие читатели, обращается  председатель 
Избирательной комиссии Республики Коми Дмитрий Ильич Митюшев.  

Уважаемые избиратели! 
15, 16 и 17 марта пройдут самые 

главные выборы страны – выборы 
Президента Российской Федерации! 

Каждому из нас предстоит слож-
ная задача – сделать свой выбор и 
определить тот путь, по которому 
будет развиваться наша Великая 
Родина в ближайшие 6 лет. 

Этот выбор ответственный. И этот 
выбор затрагивает не только личные 
интересы, ведь рядом родные, близ-
кие, друзья, земляки. То, каким будет 
результат, насколько мы с вами будет 
активными избирателями, скажет о 
политической зрелости нашей ре-
спублики, её жителей. 

Приглашаю вас, дорогие друзья, 
принять участие в голосовании. Каж-
дый избиратель имеет право голосо-
вать там, где ему удобно, тогда, когда 
ему удобно, – и это право реализу-
ется избирательными комиссиями 
максимально широко. 

Давайте будем вместе в этот судь-
боносный период России!

В целях адресного информиро-
вания каждого избирателя об этом 
исторически важном мероприятии 
Центральной избирательной комис-
сией  Российской Федерации был 
разработан Всероссийский проект 
«ИформУИК». По нашей просьбе 
Дмитрий Ильич растолковал его 
значение и актуальность:  

– Проект «Инфор-
мУИК» предполагает 
персональную встре-
чу организаторов 
выборов с избира-
телями в процессе 
поквартирного (по-
домового) обхода до-
мохозяйств, входящих 
в состав избиратель-
ного участка. 

Личность члена 
участковой комиссии – представите-
ля проекта «ИнформУИК» подтверж-
дается удостоверением участковой 
комиссии и бейджем с фамилией, 
именем, отчеством и печатью участ-
ковой комиссии. Он будет узнаваем 
по униформе – белому жилету с ло-
готипом избирательной кампании по 
выборам Президента России. На его 
телефоне   или планшете установле-
но мобильное приложение. Он вручит 
избирателю приятный   сувенир и 
информационные материалы. 

Представители ИнформУИК будут 
приходить к избирателям с 17 февра-
ля по 7 марта 2024 года. Представи-
тель ИнформУИК поможет составить 
заявку на оформление заявления о 
голосовании по месту нахождения 
или на дому, если вы хотите восполь-
зоваться механизмом «Мобильный 
избиратель» и не можете подать та-
кое заявление самостоятельно.

И вот что надо знать тем граж-
данам, кто вынужден голосовать на 

дому. В период с 7 марта и до 14.00 
17 марта можно обратиться в свою 
территориальную или участковую 
комиссию с письменным или уст-
ным заявлением или по телефону 
сообщить о своем желании прого-
лосовать в домашних условиях. С 5 
по 11 марта такое заявление можно 
подать и через ваш личный кабинет 
на портале «Госуслуги». 

Кроме того, заявление о голосо-
вании на дому вы сможете оформить 
тогда, когда к вам придет представи-
тель проекта «ИнформУИК» – член 
вашей участковой комиссии. Обсуди-
те с ним, в какой день – 15, 16 или 17 
марта и в какое время вам удобно 
будет принять участие в голосовании. 
Члены участковой комиссии в сопро-
вождении наблюдателей выезжают 
к избирателю на дом с опечатанным 
переносным ящиком для голосова-
ния и избирательным бюллетенем.

Если заявка поступила в устной 
форме, то вам необходимо будет 
заполнить письменное заявление 
избирателя, с указанием своих па-
спортных данных, и своей подпи-
сью удостоверить факт получение 
вами избирательного бюллетеня. С 
согласия или по просьбе избирате-
ля паспортные данные в заявлении 
могут быть проставлены членами 
участковой комиссии.

В случае если вы не можете само-
стоятельно написать заявление или 
заполнить избирательный бюллетень, 
можно воспользоваться помощью 
других лиц. В случае если избира-
тельный бюллетень был испорчен 
при голосовании, члены комиссии 
обязаны выдать избирателю новый 
избирательный бюллетень взамен 
испорченного и отразить этот факт 
в вашем заявлении.

Уважаемые избиратели! 
Дорогие друзья! 

Выборы Президента –   
это главные выборы нашей 

огромной страны.  
Какой будет Россия завтра, зависит 

от каждого избирателя.

Всё о выборах – из первых уст
Выборы – 2024
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31 января одна из 52 долгожите-
лей Ижемского района жительница 
деревни Гам Надежда Васильевна Ро-
чева отметила 90-летие со дня рож-
дения. И о ней сегодня наш рассказ. 

Дитя войны Надежда Васильев-
на родилась в 1934 году в этой же 
деревне в многодетной семье кол-
хозников. Отец Василий Федулович 
работал председателем Гамского кол-
хоза «Северная коммуна». В августе 
1941 года он был призван на фронт. 

– Помню, прискакал отец на коне, 
– вспоминает тот день Надежда  
Васильевна. – И отправил меня за 
мамой на кирпичный завод, где она 
работала. Как выяснилось, пришла 
повестка на фронт. Я, заплаканная, 
побежала со страшной новостью к 
маме. 

Да, трудное это было время. Один 
за другим уходили на фронт мужчины. 
В деревне остались женщины, дети 
да старики. И как-то очень быстро 
повзрослели дети. Наравне со взрос-
лыми ребята работали на сенокосе, 
в огороде, ходили в лес по ягоды и 
грибы, заготовляли съедобные травы 
– крапиву, щавель, пастушью сумку,  
борщевик (азьгум). Всё это  сушили 
на зиму, затем толкли в муку и пекли 
хлеб. Словом, недоедали и, помнится, 
все время хотелось есть. Да и как тут 
наесться, если по карточке на день на 
душу  выдавали 300 граммов хлеба.  

Шла война, но жизнь-то продол-
жалась. Дети ходили учиться. Нынеш-
нее поколение юношества, поди, даже 
не знает, что такое перо, чернила, 
холщовая сумка. 

Отец в письмах с фронта сооб-
щал, что жив и здоров, бьет врага, 
очень волнуется о нас. Не один раз 
был контужен. В Чехословакии был 
тяжело ранен, почти десять месяцев 
лечился в госпитале в Праге. При вы-
писке из госпиталя комиссия при-
знала его инвалидом 2-й группы.

Хорошо Надя помнит 9 мая 1945 
года. Утром по деревне бегали ра-
достные люди, стучали в окна сосе-
дей и кричали: «Ура! Победа»! Всё 
население деревни собралось возле 
Гамской школы. Что тут творилось! 
Кто плясал, кто пел, кто-то плакал. И 
в честь всенародного праздника в  
большом котле варили мясо.

Отец вернулся домой в 1946 году 
с медалями «За отвагу», «За взятие 
Будапешта», «За освобождение 
Вены», «За взятие Праги» и други-
ми. После войны Василий Федулович 
около семи лет работал председате-
лем Гамского сельсовета, восемь лет 
– сторожем на станции Нырес.

В 1952 году после окончания се-
милетки Надежда год проучилась 
в Ижемской сельскохозяйственной 
школе. Затем работала в молодежной 
бригаде  в леспромхозе, где вали-
ли лес поперечной пилой. Жили в 
бараках, спали на нарах, вставали 
в шесть утра, готовили еду и шли на 
работу. Работу завершали затемно. 
Уставали. Шутки да смех помогали 
расслабиться.

В леспромхозе Надежда и позна-
комилась с будущим мужем Василием 
Алексеевичем Рочевым. Три раза он 
сватался к ней. 1 мая 1957 года заре-
гистрировали-таки брак. Свадьбы не 
было: сказалась большая напряженка 
с продуктами питания. Но товарищи, 
прознав о таком событии,  пришли 
в небольшую комнатушку молодо-
женов с гостинцами. Да-а-а, есть что 
вспомнить…

Все последующие годы трудовой 
деятельности связаны с колхозом. 
Где нужны были рабочие руки, там 
и трудилась Надежда Васильевна: в 
полеводстве, на заготовке кормов, на 
птичьем дворе. Не чуралась никакой 
работы. 

– Сейчас, когда лежишь, и не 
спится, прокручиваешь назад ленту 
жизни, взвешивая, где, когда и чему 
научилась, – делится ветеран. – Без 
колебания можно сказать: главная 
школа жизни пришлась на военные 
детство.

Общий стаж работы Надежды 
Васильевны – 34 года. Имеет зва-
ние «Ветеран труда». Прожили они 
с мужем 34 года,  вырастили чет-
верых детей. Построили свой дом, 
да и детям помогали, чем могли. 
На заслуженном отдыхе без дела 
не сидела – шила и ремонтировала 
пимы, вязала носки, варежки де-
тям и внукам, а наследников у ве-
терана войны немало – 10 внуков  
и 17 правнуков. 

Помимо основной трудовой де-
ятельности Надежда Васильевна 
всегда вела общественную работу. 
Много лет работала в женсовете, а 
затем более 17 лет являлась членом 
первичной организации ветеранов 
деревни Гам. 

Дорогая Надежда Васильевна! 
Мы гордимся Вами, труженицей, 
активисткой, сильной и мудрой 
женщиной! Местная организация 
ветеранов поздравляет Вас с заме-
чательной датой в Вашей жизни! 
Дай Бог Вам здоровья, благополучия, 
внимания и доброты от Ваших род-
ных и близких. Пусть жизнь дарит 
Вам еще десяток лет бодрствова-
ния. И чтоб на душе всегда было 
комфортно!

Лариса Артеева, 
председатель местной 
организации ветеранов  

Ижемского района.

Главная школа жизни пришлась на военное детство
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